

LOS Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 28 de Septiembre de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.

D.A.R. de Austria, Vertrállans, 5.



E. P. D.

D. JUAN MORESCO MELICH

FALLECIÓ EL DIA 22 DE SEPTIEMBRE DE 1903

TALLER DE LONJERIA

Todas las misas que se celebrarán mañana, 29 del corriente, en la iglesia de San Francisco, desde las siete á las diez de la mañana, serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

Su afligida viuda, sus hijos Enrique, Sara, Mercedes y Elvira, agrádecerán á sus amigos y conocidos la asistencia á alguna de ellas.

Tortosa 28 Septiembre de 1903.

LOS PARTIDOS

OPINIÓN
Sin una misión innovadora ó reaccionaria, constituye, teó reconstituyente, no se explica la existencia de los grandes partidos. Todo régimen sancionado ha satisfecho las aspiraciones fundamentales de un país; no tienen diferencia fundamental ni motivo de lucha los que admiten una constitución. Partidos de gobierno, partidos para administrar un régimen, son en realidad oligarquías y sindicatos. Eso, porque debía desparecer, es lo que desaparece en todas partes. Y subsisten los partidos revolucionarios; no les alcanza la disgregación de los otros. La división que por cuestiones de procedimiento se atañe al socialismo no ha relajado la unidad de sus fines y de su acción. El socialismo es un ejército que con táctica diferente y por diferentes lazos opera á la vez contra el enemigo.

La disgregación de los partidos españoles de gobierno aporta inmediatamente una gran ventaja: mitiga el caciquismo, que era para los gobiernos partidarios un instrumento de necesidad en el presente y en el porvenir. Ahora los gobiernos quizá no se desentiendan del cacique; pero no necesitan asegurarlo.

Sobre el turno de los dos grandes partidos de la monarquía cargó la crítica la culpa de casi todos nuestros males. Para ganar el poder no se necesita conquistar la opinión; para conservarlo no se necesita gobernar; para gobernar bien

evitaba la cruda cronometría; y era inútil no seguir dócilmente á Cánovas ó á Sagasta... Se han disgregado los partidos; ya no hay turno. Si esto conviene al país, como se dijo, ¿por qué la conveniencia del país ha de perjudicar á la monarquía? Al contrario. Dificultades para la monarquía, ¿por qué? Mientras el Parlamento sea una ficción, gobernará, mucho mejor que con un gran partido mercenario y exigente, el hombre, X ó Z, que reciba el poder y el decreto de convocatoria. Así, holgadamente, ya que no acertadamente, gobernó Silvela sin el gran partido conservador. Y cuando el Parlamento sea lo que debe ser, el Parlamento gobernará; la mayoría homogénea ó la mayoría de coalición.

TERRIBLE EJEMPLO

SUICIDIO COLECTIVO

Los malversadores de los caudales públicos, los que se aprovechan de la influencia ó de la impunidad para apropiarse lo ajeno, tienen un terrible espejo donde mirarse en el siguiente telegrama de Viena que publica *L' Echo de Paris*:

«Viena 22 de Septiembre.

Un suceso sin precedentes acaba de desarrollarse en Peszér, pueblecillo del Sur de Hungría.

El Ayuntamiento en pleno, compuesto de siete personas, emparentadas todas, se ha suicidado.

Habiendo vendido un bosque de propiedad del Consejo, los consejeros municipales se incautaron de la suma y se la repartieron.

Durante largo tiempo pu lo ser guardado el secreto; pero el día en que se descubrió el delito, los concejales, antes que afrontar las consecuencias de su acción, decidieron, en una reunión suprema, darse todos ellos la muerte, y así lo ejecutaron.

El ejemplo es terrible y pone los cabelllos de punta. Los sentimentales creerán y defenderán seguramente que todos los robos al fisco no valen juntos una gota de sangre humana. Sin embargo, los justos estimarán que los concejales de Peszér se administraron justicia. Si por esas tierras españolas de Dios hay quienes se valgan de su cargo para enriquecerse y no se atrevan á castigarse por sí mismos, sepan que ya hay precedentes. Y cuando algún concejal pueda ser sorprendido con las manos en la masa, no olvide que un Ayuntamiento en masa se ha suicidado en un pueblecito de Hungría.

Nosotros hacemos votos por que el ejemplo no llegue á España.

UNA ESCUELA PARA LOS ÁNGELES DEL HOGAR

La Princesa real de Rumania ha tenido la feliz inspiración de crear una escuela que llevará por nombre *Escuela del hogar Princesa María*. Los regla-

mentos han sido aprobados por el rey y su inauguración no se hará esperar.

En esta escuela sólo serán admitidas jóvenes de 17 á 24 años, sea como internas ó como externas, y en ella recibirán una enseñanza irreprochable bajo todos puntos de vista.

Los recursos durarán desde el 15 de Agosto al 15 de Julio del año siguiente y comprenderán cuatro secciones así repartidas:

En la primera sección se explicarán economía doméstica é higiene, contabilidad, ornamentación de las mesas y actividad de cocina.

La segunda sección comprenderá la enseñanza de la manera de efectuar las compras en el mercado, reconocimiento de aves, pescados, frutas, etc., y su preparación, modo de conservarlas y condimentarlas, y arte de cocina en general.

En la tercera sección se enseñará el repaso de ropas blancas y planchado.

En la cuarta se aprenderá á cortar y preparar vestidos y toda clase de prendas para niños y mujeres, yá repasarlas. Aquí se confeccionarán todas las ropas de las alumnas y también se trabajará para los particulares.

Las alumnas pasarán tres meses en cada una de las secciones, y después de un severo examen general de todas las asignaturas, obtendrán el bonito título de *perfecta mujer casera*.

Ahora, imita el ejemplo y crea muchas escuelas como esa, que buena falta hacen.

Crónica

Nuestro distinguido amigo D. Ramón Tomasseti, comandante militar de esta plaza y teniente coronel del batallón de Almansa, de guarnición en esta ciudad, ha sido destinado á mandar el 5.º batallón de montaña, de guarnición en Lérida.

Cuantos han tenido ocasión en esta ciudad de tratar á tan pudentoroso é ilustrado militar sentirán, como nosotros, su marcha, ya que por su caballerosidad y excelente trato se ha conquistado generales simpatías.

Dada la frecuencia con que, por desgracia, se ven en Cataluña obligadas las autoridades á resignar su mando en la militar, para el cargo de comandante militar de esta plaza necesitanse condiciones especiales; y la ilustración, tacto y serenidad de juicio, tan indispensables en esos casos, los reúne con creces el Sr. Tomasseti, y ellos han sido motivo de satisfacción para el vecindario que verá hoy con pena su traslado.

El batallón de cazadores que mandará el Sr. Tomasseti es el mismo que varias veces se ha indicado para guarnecer esta plaza, lo que, de realizarse algún dia, nos proporcionaría un doble placer.

Ha sido detenida en Barcelona una jóven natural de Roquetas, por suponérsele autora de un robo de 500 pesetas y efectos de ropas, perpetrado el dia 17 del actual en una tienda de paquetería de la calle de la Cruera de esta ciudad.

La detención se ha verificado á instancias del dueño de dicha tienda, en cuya casa servía la expresada jóven.

Según se anuncia en la esquina mortuoria inserta en la primera plana de esta edición, en la iglesia de San Francisco se celebrarán mañana, desde las siete á las diez, misas en sufragio del alma del que fué nuestro amigo D. Juan Moreso Melich.

Su desconsolada viuda y hijos suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á alguna de las misas, de lo que recibirán especial favor.

Con tal motivo reiteramos nuestro más sentido pésame á tan apreciable familia.

R. I. P.

La carretera de Amposta á San Carlos de la Rápita, que fué una de las mejor conservadas, está hoy verdaderamente intransitable.

Llamamos la atención de la Gefatura de Obras públicas de esta provincia acerca del estado de dicha vía, que tantos perjuicios irroga á esta ciudad, pues los que venían á hacer sus compras á Tortosa se dirigen á Vinaroz y otras plazas.

En la corrida callejera de toros que, con motivo de las fiestas, se celebró ayer en Roquetas, resultaron algunas desgracias.

Un obrero, dependiente de la casa Nicolau Hermanos, resultó con una herida profunda en la pantorrilla, efecto de una cornada; el ex-diestro Chatin fué volteado, produciéndose en la caída una herida en la cabeza y varias contusiones en la parte más dura de la persona, como dicen en Toreros d' invierno; y á varios payeses, otras tantas descalabraduras. En una palabra, que la gente se divirtió mucho y... vamos más que deprisa á la regeneración.

Con regular concurrencia celebróse ayer en nuestro teatro Principal la función anunciada.

El señor cura, preciosa comedia original del genial escritor Vital Aza, puesta en escena después de bonita sinfonía, fué

muy aplaudida, teniendo que levantarse el telón al finalizar los actos, pues aparte de fuera del cuartel. Se le condona á ocho los chistes y situaciones cómicas con que meses de arresto, sirviéndole de abono el autor matiza la obra, los artistas que la desempeñaron se esmeraron más que frida. otras veces y su labor resultó digna del premio con que el público supo recomendarla.

El bonito fin de fiesta *Lo llit d' el capitá*, de Luis Millá, fué muy celebrado, mereciendo justos aplausos el Sr. Torres en su papel de *Pau*.

El espectáculo, debido á lo tarde que comenzó y á lo interminable que resultaron los entreactos, finalizó á la una y media de la madrugada, hora por demás inesperada si se tiene en cuenta que la mayoría de los espectadores han de madrugar forzosamente al dia siguiente para dedicarse á sus diarias ocupaciones.

Esperamos que la empresa, comprendiendo sus intereses, procurará subsanar esta falta que ya viene repitiéndose con sobrada frecuencia.

¿Queréis componer vuestros relojes y que os cueste poco dinero? Llevadlos al taller de José Alucha, Carbó, 16.

Ha fallecido en Santa Bárbara D. Miguel Sabaté, alcalde que fué, hace algunos años, de dicha población.

R. I. P.

La siega y trilla del arroz en la ribera siguen en aumento, fundando los agricultores grandes esperanzas en el resultado de la cosecha.

A pesar de que no hay precio de cotización, decíase ayer que se había pagado alguna partida de bombeta á 27 pesetas los 100 kilos, precio que sería bastante remunerador.

En los aparadores de la tienda de los señores Sanz Hermanos, en la plaza de la Fuente, hemos tenido ocasión de admirar una preciosa marina, original del joven teniente de infantería del regimiento de Córdoba, núm. 10, de guarnición en Granada, D. José Sanchez Gomez, hijo de nuestro distinguido amigo D. Rafael Sanchez Noguera, subintendente de la Comisión liquidadora de esta ciudad.

La obra del Sr. Sanchez Gomez tiene cualidades muy recomendables, y su vigor en el colorido y acierto en el dibujo prometen en el novel artista para en breve producciones de más importancia y empeño.

Felicitamos á dicho artista, y, aunque no lo necesitáis, nos permitiremos indicarle que siga como hasta hoy estudiando en la naturaleza sus producciones, pues es ella el mejor modelo y el mejor maestro.

Se ha dispuesto que el dia primero de Octubre próximo comience á regir en las oficinas de Hacienda el nuevo Reglamento orgánico de la Administración provincial, así como también las nuevas plantillas del personal.

Para el dia 30 del actual deben haber contestado los Ayuntamientos á la carta circular que les dirigió el señor presidente de la Diputación provincial D. Estanislao Tell, relativa á la construcción de caminos vecinales.

Anteayer, al pasar el tren núm. 700 por el kilómetro 160, término municipal de Ulldecona, se arrojó á la vía el vecino Remigio Granel Sancho, viudo y de 71 años de edad, quedando horriblemente destrozado. Parece que el citado sujeto padecía de enagranación mental.

Ha sido aprobada la sentencia dictada por un Consejo de guerra celebrado en Tarragona contra el cabo de tambores J. se Galindo Navarro, acusado de abuso de au-

toridad y otra leve por el mismo motivo que levantarse el telón al finalizar los actos, pues aparte de fuera del cuartel. Se le condona á ocho los chistes y situaciones cómicas con que meses de arresto, sirviéndole de abono el autor matiza la obra, los artistas que la desempeñaron se esmeraron más que frida.

¿Queréis saber la hora fija y adquirir relojes garantidos y baratísimos? Pues compradlos en la relojería de José Alucha, Carbó, 16.

Comunican de Mora de Ebro que ha sido denunciado al Juzgado municipal José Descarrega Fortuny por haber abofeteado en la mañana del jueves último á su convecino Lorenzo Samper Algueró, amenazándole además con una navaja.

Hoy llegará á Barcelona una comisión francesa, bajo la dirección de un arquitecto de París, con el fin de ultimar las bases para la construcción de una empresa que ha de transformar la montaña del Tibidabo en estación climatológica y sitios de inviernada como Niza, Monte Carlo, Spa y otras ciudades.

Ha sido destinado al regimiento de Almansa el teniente coronel D. Eloy Roces Galé.

La Comisión provincial celebrará su última sesión ordinaria del presente mes el miércoles próximo para el despacho de los asuntos pendientes.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el Agua de Montserrat, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigua sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del Agua de Montserrat.

Se vende á dos pesetas la botella en la Farmacia de Monner.

El Juzgado de Instrucción de Tortosa publica un edicto anunciando la tercera subasta de una heredad situada en el término municipal de Ulldecona y partida «Capilla» ó «Molló».

¿Queréis vender oro y plata á los más altos precios? Pues acudid á la tienda de José Alucha, Carbó, 16.

Administración de Consumos

Recaudación de los días 26 y 27 de Septiembre de 1903

	ARBITRIOS	CONSUMOS
	Ptas. Cs.	Ptas. Cs.
Cuatro Caminos . . .	14'35	296'33
Temple	29'12	447'09
Remolinos	3'77	108'57
Jesús	7'50	70'82
Ebro	53'85	150'82
Estación	8'33	5'18
Matadero de Tortosa . .	160'43	447'59
Id. de Jesús	13'42	36'37
TOTAL	290'77	1.562'77

Hé aquí los precios corrientes en el mercado de Zaragoza durante la semana última:

Trigos: Catalán, 20'62 á 20'90 pesetas hectómetro; hembrilla, 20'06 á 20'48; hueria, 18'94 á 19'22.

Granos: Cebada, 10'15 á 12'03; maíz común, 15'52 á 16'06; habas, 13'37 á 14'18 pesetas hectómetro.

Harinas: 1.ª, 34'00 á 36'50 pesetas los 100 kilos; idem remolido, 21 á 25.

Despojos: Cabeza, 5'50 á 6'00 pesetas hectómetro; menudillo, 4'00 á 4'50; salvado, 2'75; tástara, 2'50 á 2'75.

El Boletín Oficial publica una circular de la Administración de contribuciones de esta profuncia referente á la continuación de los mismos cupos por consumos, sal y alcohol para el próximo año venidero y recordando á los Ayuntamientos el exacto cumplimiento de las órdenes que tiene comunicadas relativas al servicio de que se trata.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y Expendiduria general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pide.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnifica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Guano del Perú y guano especial para el maíz.

TALLER DE TONELERIA

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago e intestinos.

DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO
EN LOS
NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta.
» » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de dia en dia.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Dia 27 de Septiembre de 1903

Barómetro

Máxima 763 Mínima 756 Oscilación 1

Termómetro

Máxima 30 Mínima 17 Media 23'50

Evaporímetro 3'2

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Kumulos.

Dirección del viento. S. E.

Termómetro seco 23

Id. húmedo 20

El Alumno,

Daniel Nivera.

El Alumno,

Alberto Cañabon.

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

Reapertura de clases el 15 de Septiembre

IDIOMAS: Francés, Inglés, Italiano y Alemán

AUDIENCIA PROVINCIAL

Juicios señalados para la presente semana:
 Día 28.—Oral.—Causa del Juzgado de Gandesa; delito lesiones contra Francisco Hernández, ponente, señor Presidente; abogado, señor Galán; procurador, señor Alfonso.

Día 29.—Oral.—Causa del Juzgado de Tortosa; delito injurias contra Joaquín Cañico, ponente, señor presidente; abogado, señor Gelada; procurador, señor Peñarrubia.

Día 30.—Oral.—Causa del Juzgado de Gandesa; delito estafa contra Ramón Trullas, ponente, señor Oiz; abogado, señor Olesa; procurador, señor Dalau.

Sección religiosa

Martes, 29. Nuestra Señora de la Candelaria, en América.—La Dedicación de San Miguel, arcángel.—Santos Fraterno, obispo; Celedonio, Dadas, Eutiquio, Gabaldas, Genaro o Januario, Plauto y Poseso, mártires; Leodovino, arz.; Grimoaldo, presbítero; Quiriacio, anac., y Santas Ripсимa, vg. y mr., y Casdoa, Gudelia y Heraclio, mártires.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las seis y media de la tarde.

En la iglesia del Rosario, á las tres cuarto de la tarde.

Registro civil

DIA 25

Nacimientos

Dolores Cavaller Rigol.

Matrimonios

Félix Subirats Macip con Cinta Videilla Buera.

Defunciones

Ninguna.

DIA 27

Nacimientos

María de la Ciata Andreu Grau.

Defunciones

Ninguna.

Matrimonios

Ninguno.

Pasatiempos

Charada en acción



(La solución en el número próximo).

Solución á la Frase hecha anterior:

Bailando la jota.

Bailando la jota.</div

